

Légendes et croyances populaires

par Jacques J. Albert

Qui n'a pas entendu, à un moment où l'autre de sa vie, son grand-père ou sa grand-mère lui raconter des histoires parfois un peu farfelues ou encore, avoir entendu prédire le temps par certains signes de la nature. Malheureusement, nous, les jeunes, on trouve cela peu vraisemblable. Voilà une partie de notre héritage madawaskayen en train de disparaître. C'est pourquoi, l'idée m'est venue de faire ce projet qui, j'espère, vous aidera un peu comme du temps de nos grands-pères.

Ce travail a été possible grâce à des interviews téléphoniques auprès de cinq personnes. Il contient deux légendes et plusieurs croyances populaires.

I. Les légendes

A. UN HOMME PAS DE TÊTE

C'était du monde qui voyait passer un homme tous les soirs dans la rue. Cet homme n'avait pas de tête. Les gens qui l'avaient vu ont commencé à en avoir peur. Ils sont alors allés voir la police pour lui raconter cela. Ils ont dû repartir car les policiers ne croyaient pas de pareilles histoires. Or, un soir, un des policiers qui avait entendu ces histoires sans les croire, vit cet individu sans tête venir frapper à la porte de son auto. On n'a plus entendu parler de l'homme pas de tête.

B. LE ROCHER DU DIABLE

On raconte que le diable aurait été de séjour à Saint-Basile. Un rocher porte son nom et sa trace. Le diable serait sorti de la terre, il aurait marché sur le rocher trois ou quatre pas et planté sa canne. Ensuite il serait glissé dans l'eau, en tentant de s'en approcher. Cette légende connaît plusieurs interprétations.

II. Croyances populaires et climat

A. Les "frimas"

Si, le matin, avant que le soleil se lève, il y a

beaucoup de frimas sur les branches, il y aura de la pluie certainement durant la journée. Tout le monde le croit.

B. La loutre

Si le soleil paraît et que la loutre se cache en voyant son ombrage, il fera beau pendant quarante jours. Si elle ne se cache pas, il fera mauvais.

C. Le trois fait le mois

S'il fait beau le troisième jour de chaque mois, il fera beau durant tout le mois. S'il fait mauvais le troisième jour du mois, il fera mauvais tout le mois.

D. Les marionnettes

Ma grand-mère m'a dit souvent que si les nuages font des dessins dans le firmament, ou s'il y a des marionnettes le matin et le soir, cela indique un changement de température.

E. La brume

Quand il y a de la brume dans la matinée et que la brume monte dans le ciel, il y aura de la pluie durant la journée. Si la brume ne s'élève pas, il fera beau.

F. Œil de bouc

Si vous voyez un œil de bouc autour du soleil, cela signifie qu'il y aura un grand vent.

G. Beau coucher de soleil

Si le coucher de soleil est beau, le lendemain sera beau.

H. Le pointu

Plusieurs gens de la Rivière-Verte s'orientent à partir d'une montagne appelée le Pointu. Ceci leur indique la température qu'il fera le lendemain. Si le sommet est couvert de brume, il y aura du mauvais temps le lendemain. Sinon, il fera beau.

I. Les moustiques

Si les moustiques dansent le soir venu à la lumière, il

y aura de la pluie le lendemain. Mais il faut pour cela que les moustiques dansent de façon circulaire vers la gauche.

K. Les vents

Nos grands-parents se guident encore sur les vents pour prévoir la température. Si le vent vient d'en-haut (de l'ouest) il fera beau, s'il vient d'en bas (de l'est), il fera mauvais.

L. Les papillons noirs

S'il y a des papillons noirs collés aux fenêtres le soir, il y aura certainement de la pluie le lendemain.

M. L'arc-en-ciel

Nous savons tous que les premiers éclats du soleil suivant la pluie produisent un arc-en-ciel. Si l'arc-en-ciel est complètement visible d'un horizon à l'autre, il pleuvra en deçà de trois jours. Mais pour que cela soit vrai, il ne doit pas y avoir de nuages qui voilent l'arc-en-ciel.

N. La branche de sapin

S'il arrive que, par mégarde, vous ayez attaché une branche de sapin à votre maison et qu'elle soit la tête en bas, il pleuvra certainement. En cas contraire, il fera beau.

O. Les journaux

Dans ma famille, on y croit beaucoup. Les journaux nous prédisent le climat pour tout le mois et pour tous les mois de l'année. Le tout commence le 26 décembre. Le 26 décembre représente le mois de janvier, le 27 décembre, le mois de février, le 28, le mois de mars, le 29, le mois d'avril, le 30, le mois de mai, le 31 décembre représente le mois de juin et ainsi de suite jusqu'aux rois. Le premier jour dit vrai, mais on ne peut pas se fier aux jours suivants. On appelle ces jours, les journaux.

Biographies des personnes ressources

1 Mme Bertha Lavoie: née en 1914 à Rivière-Verte. Épouse de Alphonse Lavoie. Elle a eu 7 enfants dont ma mère. Elle a toujours habité Rivière-Verte.

Mme Christine Albert: née en 1899 à Baker Brook. Épouse de Adélard Albert. Elle a eu 15 enfants

dont mon père.

M. Henri Thériault: né à Saint-Basile, il y habite depuis sa naissance. Il est l'époux de Yvonne Landry.